
职 业 打 假 人 是
否真如他们自己宣
称的那样，是市场
环境的净化者，是
消费市场的守望者，
还 是 在 钻 法 律 空
子？法律和监管部
门又该如何来界定
和规范这类人员以
及他们的行为？

在此，欢迎社会
各界、有关各方积极
通过以下方式参与讨
论。无论是消费者遭
遇假冒伪劣产品的亲
身经历，还是企业与
打假人“短兵相接”
的酸痛苦楚，抑或是
法律界人士的专业解
读，都将为公众进一
步了解职业打假人这
一特殊群体提供宝贵
视角。

1. 拨 打 热 线
81850000；

2. 打 开 甬 派
App，在下方“问
政”板块留言；

3. 微 信 搜 索
“nb81850”， 关 注
后直接留言；

4. 打开中国宁
波网，登录宁波民
生 e 点通群众留言
板留言。
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古树名木，见

证岁月，也守望乡

愁，是一座城市的

绿色文物。

3月 12日起，

甬派携手宁波日

报、宁波民生e点

通推出的《e眼问

政》栏目连续刊发

了两期报道，对宁

波中心城区部分古

树生长状况，以及

古树保护面临的现

实难题进行了调

查、剖析，引起了

相关部门和市民的

关注。

今年 3 月 15

日起，《古树名木

保护条例》正式施

行，这是古树名木

保护领域首部国家

级的行政法规。在

此背景下，如何更

有力地依法依规开

展古树名木保护工

作，发动社会各界

齐心协力保护城区

古树，守护城市

“活档案”？《e眼

问政·e起聊》栏

目邀请相关部门、

行业代表和热心市

民走进演播间，聊

一聊城区古树的保

护话题。

主持人：保 护 古 树 名
木，不能仅靠主管部门和少
数专业人士，需要形成社会
合力。如何提升公众的保护
意识，让更多市民加入古树
保护行列？

张小都：广泛发动市民
开展古树认养很重要。我们
和鄞州区慈善总会合作成立
了古树名木认养基金，市民通
过区慈善总会官网或微信小程
序，可以方便地完成对古树的
认养和捐赠。筹集的捐款由区
慈善总会统一管理，用于古树
保护宣传、健康检测以及标识
标牌制作等。通过这一方式，
近两年已有9棵古树被市民认
养，让更多市民了解了古树保
护相关工作。

严登：我老家有棵大桑
树，小时候我经常爬上去摘
桑葚，从小对大树就怀有感
情。去年，我参加市里的城
市园林文化节，了解到鄞州
区网上认养古树活动，就花
1000 元认养了一棵古树。今
年继续认养。认养的古树，
我去看了两次，发现养护单
位管得蛮好的，挺开心的。

古树是历史和文化的传
承。我觉得，对于古树，公
众的关注还是少了一些。有
次我去看树的时候，刚好旁

边有旅游团队经过。我就想
能 不 能 把 它 们 纳 入 旅 游 景
点，让更多人了解他们？

张小都：保护古树，重
在优化它的生长环境，特别
是在城市建设过程中，要在
规划上优先避让古树。比如
潘火实验中学操场上有一棵
古槐。在校园建设时，操场
跑道原先设计的是 400 米，
为 了 避 它 ， 就 缩 到 了 300
米，街道还拨了钱，把古树
保护起来。后来，学校对古
槐树的历史价值和文化价值
进行了挖掘，相当于给了这
棵树“第二次生命”。

据我们了解，北京、贵
州 等 地 对 古 树 保 护 引 入 了

“保险+”模式，通过政府监
管、保险理赔的形式，让古
树受益。这种模式，宁波是
不是也能探索一下？

蒋含：保护古树，宣传
很 重 要 。 今 年 植 树 节 的 时
候，我们在宁波少年儿童图
书馆给小朋友做了一期“古
树名木守护者”活动，孩子
们很喜欢。我觉得，保护古
树名木也要从娃娃抓起，学
校可以开设这样的课程，让
孩子们了解古树名木相关知
识，然后向大人传导，慢慢
地，全民保护意识就会形成。

聊聊 聚力聚力 管养、认养，如何形成全民合力？

聊聊 现状现状 依法护树，养护责任怎么落实？

主持人：古树名木，有
没有认定标准？

娄凯：古树名木，其实
是两个概念，一个是古树，
一个是名木。

古树保护分三个级别。
树龄 100 年以上不足 300 年
的，为三级保护古树；树龄
300 年 以 上 不 足 500 年 的 ，
为二级保护古树；树龄 500
年 以 上 的 ， 为 一 级 保 护 古
树 。 名 木 是 指 树 种 稀 有 、
名 贵 或 具 有 历 史 价 值 、 纪
念 意 义 的 树 木 。 根 据 最 新
统 计 ， 宁 波 各 区 （ 县 、
市） 城区中，古树共有 286
棵 ， 名 木 还 没 有 。 其 中 ，
一级保护古树有 20 棵，三
级保护古树约 200 棵。分地
域 看，奉化城区有 70 多棵
古树，数量最多。

主持人：这次国家 《古
树名木保护条例》（以下简称

《保护条例》）正式施行，有
哪些突破和亮点？对我们的
保护工作会带来哪些变化？

娄凯：保护古树名木，
各级地方政府出台的规定不
少。之前，省级的有 《浙江
省古树名木保护办法》，宁
波 本 地 的 《宁 波 市 古 树 名
木保护规定》 于去年 11 月
起 施 行 。 这 次 国 家 的 《保
护 条 例》 正 式 施 行 ， 可 以
说对古树名木的法律保护越
来 越 完 善 ， 保 护 “ 网 ” 更
密、更好了。

国家的《保护条例》，把
对古树名木的保护放在第一
位，实行科学保护、原地保
护，而且是全流程保护，为古
树健康生长提供了很好的法治
环境。另外也明确了政府主
导、属地负责的工作机制，并
加入了公众参与。对砍伐、破
坏或者移植古树的违法行为，
也明确了责任认定标准和处罚
措施。

《宁波市古树名木保护条
例》 则规定，古树名木实行
养护责任制。说简单一点，
就是这棵树生长在哪里，相
应的产权单位或产权个人就
有 养 护 责 任 。 责 任 单 位

（人） 要和属地主管部门签署
相关的养护责任协议，由责
任单位 （人） 做一些日常养
护 工 作 ， 比 如 施 肥 、 修 剪
等。法规也明确了通过给予
适当奖励或补助来加强对古
树 的 日 常 养 护 。 重 大 的 修
剪，要在相关技术人员指导
下完成。如果大树影响居民
生活，需要经过多年、多次
修剪，慢慢地让树形适当回
缩，这样就不会影响树的生
长 。 一 旦 发 现 古 树 受 到 破
坏，或者长势出现问题，责
任单位 （人） 要及时和属地
主管部门进行沟通，共同落
实好监管责任。园林部门会
重点关注那些长势不好或者
立地环境不佳的古树，通过
资源调配和技术手段，让他
们重焕生机。

聊聊 破解破解 缺人、缺钱，管护“短板”怎么解？

主持人：保 护 古 树 名
木，资金及人力短缺问题一
直存在，如何从政策层面上
来解决？

张小都：鄞州城区有 16
棵 古 树 ， 平 均 树 龄 230 多
岁。其中，区园林绿化中心
养护的只有三棵，其他的归
属各责任单位 （人） 养护。
因为财政没有安排专项保护
资金，在日常工作中，缺乏
专业队伍，资金困难问题确
有存在，像古树的生物防治
及检测费用，以社会捐赠资
金为主。现在国家 《保护条
例》 出台了，下一步，我们
会积极与财政部门沟通，科
学测算所需要的保护经费，
争取更多支持，并拓宽公众

参与渠道。
蒋含：城区里的古树，

他们的生存、生长，往往会
与城市建设、市民生活发生
冲突。古树生长了几百年，
对当地环境是比较适应的，
但 因 为 道 路 建 设 、 地 面 硬
化、居民建房等原因，改变
了古树的生长环境，就会影
响树木长势，导致古树“生
病”甚至死亡。

比 如 ， 按 照 《保 护 条
例》规定，古树树冠投影下往
外5米的范围内，不允许有新
的铺装或硬化路面行为，这个
要做到是蛮难的。市民如果发
现身边有危害古树的行为，可
以进行劝阻。劝阻不了的，可
以向相关部门投诉。

自去年以来，赵高峰明显感觉到相关部门
对职业打假人的规范和约束力度在增强。2024
年3月，最高人民法院发布食品药品惩罚性赔偿
纠纷案件最新司法解释，多项条文提及“在合理
生活消费需要范围内”支持购买者的诉讼请求。

“去年，我向监管部门投诉举报的 10 余起
案件，都没有被受理。监管部门认为我不是普
通消费者，要求退货赔偿的诉求也没有被支
持。但我还会坚持走下去。”他说，对于确实
存在经营困难的小店主，他基本不会针对，也

会主动放弃赔偿要求。
“至于外界传说的敲诈勒索，我不屑于这

样 做 ， 大 多 数 ‘ 专 业 ’ 的 职 业 打 假 人也不
会。”他说，事实上，有的超市老板已和职业打
假人成为朋友，会主动邀请他们帮忙查看快要
过期的食品，助力超市及时发现问题、下架问
题食品。

“他们减少了损失，自愿给我发个红包，
我觉得这算是一种和谐的‘生态关系’。”赵高
峰说道。

4 他们感觉规范和约束力度在增强
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编 者 按
职业打假人一直是备受争议却又不容忽视的存在。他们在促进消费环境规范的同时，也给商家

甚至监管部门带来了一些困扰。为深入探究这一特殊群体及其背后所关联的消费维权、市场监管等
深层问题，《e眼问政》栏目今起推出“职业打假人系列报道”，挖掘事件背后的真相，呈现多维度的
事实与观点，并探讨相关问题的破解之道。

职业打假人赵高峰正在超市查验货品。
（杨绪忠 摄）

“315”前夕，职业打假人赵高峰忙着处
理两起行政诉讼案。这两起案子他都是原
告。他认为市场监管部门没有依法受理查处
自己举报投诉的线索。

“我就是职业打假人，没什么好隐瞒
的。靠自己努力，合法赚取收入，而且从客
观上还促进消费环境的改善，何乐而不为
呢？”今年35岁的赵高峰对记者坦言。
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身材壮实微胖、脸上常带着笑意的赵高峰

是河南人，高中未毕业就外出务工了。2008 年
他来到宁波，在一家知名服装企业上班。当
时，公司存在克扣加班费的情况。为了讨回应
得的工资，他自学了 《中华人民共和国劳动
法》 等相关法律知识、收集相关案例，通过仲
裁、诉讼，他最终成功维权，获得足额的工资赔
偿。“这段经历，算是我借助法律手段、走向
职业打假之路的‘启蒙老师’吧！”赵高峰说。

2011 年，他在鄞州区石碶街道一家规模不
小的超市购物时，看到货架上过期食品众多，
既惊讶又气愤，觉得商家太不负责任，便一口
气花 300 多元买了满满一推车货品，主要有牛
肉干、坚果等，要求超市依法赔偿损失。当时

《中华人民共和国食品安全法》 还未修订，根
据适用的 《中华人民共和国消费者权益保护
法》 规定，可以退一赔一。于是，他就按这个
标准向超市交涉，要求退一赔一，可老板娘质
疑：干嘛买这么多？动机是什么？双方争执不
下，便一同到市场监管部门请求处理。“部门
执法人员一看，商家竟然售卖如此多过期食
品，认为这一情况很典型，便支持了我的诉
求。最终商家退货后赔偿给我 300 多元。时隔
多年，我还记得当时市场监管工作人员对我表
示支持和赞赏的话语！”赵高峰回忆道。

尝到“知假买假”的甜头后，赵高峰由此
踏上了职业打假之路。他在打假过程中找到了
学习热情，对照各类强制性国家标准寻找有缺
陷的商品，依据相关法律法规向商家索赔。他
常引用的有食品添加剂使用标准、预包装食品
营养标签通则及其他强制性产品认证目录。

“例如巧克力制品，每一项添加剂都标注
了允许使用品种、使用范围及最大使用量或残
留量。找那些允许使用范围小的添加剂，去大
量扫货，查看商品配料表，若有不在范围内的
商品配料，那就是超范围使用食品添加剂。”
在超市发现有问题的货品后，他会用手机拍摄
视频，将货架上的商品、购买收银的整个过程
记录下来，固定证据。随后，他会与商家谈
判，若无法达成退货赔偿协议，就将相关证据
邮寄给市场监管部门举报投诉。要是执法人员
不予立案或处罚，他还会通过行政复议、法律
诉讼等方式达成索赔目的。

打假缘于“正义感”
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去年 11 月，赵高峰在鄞州区姜山镇一家

超 市 购 买 了 一 瓶 去 屑 焗 油 洗 发 露 ， 单 价 26
元。通过查询，他发现该产品的网上备案时间
为 2022 年 9 月 17 日，产品使用期限为 3 年，且
已于 2022 年 12 月 28 日注销生产，而这瓶洗发
露的限用日期标注为 2026 年 2 月 18 日，明显
超过了使用期限。为此他怀疑超市所售商品存
在虚标商品保质期或篡改保质期误导消费者的
可能，超市管理者也未尽到进货查验登记义
务，违反了 《化妆品监督管理条例》 规定。因
此，他向市场监管部门举报，并要求退货及赔
偿 1000 元。“目前，鄞州区市场监管局已受理
此案，但对我的索赔要求仅支持退货，没有支
持赔偿，建议我通过诉讼渠道维权。如果赔不
到钱，能规范超市的销售行为也是好的。”赵
高峰说。

“近几年，我平均一单赚 2000 元左右吧。
其实维权成本是非常高的，发现线索购买商
品后，市场监管部门不受理的情况很多，这
样就会赔钱。不过，一年下来养活自己是没
有问题的。”据他介绍，这活并不轻松，每天
开着车到处跑，都累出职业病了。而且经常
和 商 家 发 生 争 执 ， 抗 压 能 力 强 才 能 坚 持 下
来。目前常驻宁波本地的职业打假人数超过
100 个。而偶尔来宁波“打游击”的职业打假
人，数量也不小于这个规模。以前的职业打假

人多为年龄较大、掌握一定专业知识的人，如
今大多是“80 后”和“90 后”，甚至还有许多

“00 后”学生热衷于“薅羊毛”，即网购后发
现问题商品仅退款不退货的，行内称之为“吃
货”。

陈鹏，另一名“资深”职业打假人。自
2009 年来宁波后，他一直从事这一行业。前几
天，他发现北仑一家超市销售的腌制青蟹为

“三无”产品，就买了价值 2400 元的货品，随
即向商家提出 2 万元的赔偿。

“按目前的 《食品安全法》 规定，商家应
该退一赔十，我的要求并不过分。”据他介
绍，目前商家愿意退货，并予以适当赔偿，具
体的赔偿金额双方正在协商。

“我选取的问题都是比较大的，一般都会
做万元以上的大单，报价基本不会让步。如果
协商不成，我会向当地市场监管部门投诉，主
张自己的权益。”他说。

另外，一个网名为“默”的职业打假人则
专做 500 元左右的小单。前几天，他在宁海县
一家超市看到过期的小包装鸡爪，取证后直接
联系超市负责人，要求赔偿 300 元。

“超市一般都会妥协。虽然到手的金额
小，但来钱快，也省心。”据他介绍，自己周
围有一个职业打假人的小圈子，基本以做这种
小单为主。

宁波职业打假人规模上百
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赵高峰说，前几年，市场上问题商品随处

可见，尤其是食品行业，不符合监管标准要求
的货物比比皆是，所以他直接去宁波的各大超
市“扫货”，再按 《中华人民共和国食品安全
法》 相关条款，要求商家假一赔十，基本能获
得赔偿。不过，随着职业打假人群体规模扩
大，大型超市管理愈发规范，发现问题商品的
难度增加了。“从客观来看，这是否可以认为
我 们 职 业 打 假 人 对 市 场 有 着 显 著 的 净 化 功
能？”赵高峰说。

如今，这些职业打假人将目标转向了中小
型连锁超市。陈鹏认为，老百姓对商品品质的
要求越来越高，相应地，经营主体不论大小，
都应增强产品质量意识和管理意识。“要是大家
都依法经营，货品过期问题、标签问题、添加
剂问题就不会出现，我们自然也就失业了！”

而此类问题，“夫妻店”比较高发。陈鹏

说，他们在逛“夫妻店”时通常能看到，老板
娘坐在收银台里面只顾刷手机，顾客来了连头
都不抬，也不及时整理货架。若他们能兢兢业
业、勤勉经营，及时更新上架货品，有过期等
问题的货物肯定能被及时发现，所以这还是责
任心问题，不能简单地把“夫妻店”视为弱势
群体，引发纠纷后把问题“甩锅”给职业打假
人。

谈及当前的市场消费环境，赵高峰坦言，
总体而言，近几年消费环境确实在逐步改善，
但传统的食品安全风险依然很大。今年“315”，
央视曝光的问题食品就是好的例证。比如食品
过期问题，眼下商家又有新手段，将临近过期
的食品下架后拿到仓库，更改上市日期后再次
上架。此外，食品添加剂问题依然没有得到根
治，而大多数消费者并不知情，也不易察觉。
所以市场仍需要他们这样的净化者。

他们自认为是市场环境的净化者

记者 余建文
仇龙杰

记者 杨绪忠
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